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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Esconde Centro de Inteligencia información sobre riesgos 
Aunque una reserva de los datos expiró el año pasado, el CNI negó la difusión de la 
Agenda Nacional de Riesgos de 2017 con el argumento de que se vulneraría la habilidad 
del gobierno para afrontar amenazas 
 

 
Precios de las materias primas ceden terreno 
Aluminio, el que más retrocedió 
 

 
Descubre FGR estafa lechera 
Detectan desfalco en Segalmex por 1,700 mdp 
 

 
Godoy: Me quedaré en la Fiscalía, aunque me quieran en el Gabinete 
La funcionaria capitalina confía en ser ratificada e insiste en que se requiere una 
institución sólida contra delincuencia e impunidad 
 

 
China, Cuba y Corea del Norte dan respaldo total a Putin 
Se repliegan rebeldes de Wagner 
 

 
Advierte Carstens sobre persistencia de inflación elevada 
BIS. No descarta nuevas presiones en precios, que siguen fuera de objetivos 
 

 
Inversión física regresa a niveles precovid; aporte de la IP se incrementa 
Gobierno se queda corto en el primer trimestre del año 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

“Son gente de confianza” los aspirantes a proseguir con la 4T: 
López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/26/politica/003n1pol 
Oaxaca. - Desde los Valles Centrales de Oaxaca, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador recomendó a cualquiera de las corcholatas que buscan 
relevarlo en el cargo el año próximo. Son gente de confianza, enfatizó al 
referirse –sin mencionar nombres– a quienes aspiran a quedarse con la 
candidatura de Morena para la elección presidencial. Al inaugurar un 
camino artesanal que conecta a 20 comunidades de esta región zapoteca, 
el mandatario federal dijo estar seguro de que la transformación continuará 
y que cualquiera de quienes participan en el proceso para elegir al 
coordinador nacional de defensa de la transformación, que eventualmente 
será el candidato a la Presidencia, será un gran relevo. Todavía vamos a 
avanzar mucho, así como ustedes van a seguir haciendo caminos y obras en 
beneficio del pueblo, así a nivel nacional. Habrá un relevo y estoy seguro de 
que va a seguir la transformación, porque la gente lo quiere en todo México. 
Yo no puedo continuar porque tenemos que ser respetuosos del principio 
del sufragio efectivo no reelección, así lo planteó el apóstol de la democracia, 
Francisco I. Madero, pero los que pueden sustituirme son gente de 
confianza, yo los recomiendo. Y ustedes van a decidir, expuso. 
 
Oposición abre puertas a ciudadanos para 2024; foros y 
encuestas, métodos de selección  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/oposicion-abre-puertas-ciudadanos-
candidaturas-2024 
Ciudad de México. - El PRI, PAN y PRD abrieron a la ciudadanía las puertas 
de sus partidos y del método de selección de candidatos, dándoles mayoría 
en los órganos de decisión. Este lunes los dirigentes nacionales del PRI, 
Alejandro Moreno; del PAN, Marko Cortés y del PRD, Jesús Zambrano, darán 
a conocer los detalles del proceso de selección de su “Responsable Nacional 
para la Construcción del Frente Amplio Opositor”.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/06/26/politica/003n1pol
https://www.milenio.com/politica/elecciones/oposicion-abre-puertas-ciudadanos-candidaturas-2024
https://www.milenio.com/politica/elecciones/oposicion-abre-puertas-ciudadanos-candidaturas-2024


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Además, en la conferencia de prensa citada para las 10:30 horas en el primer 
cuadro de Ciudad de México darán a conocer que en Va por México 
aceptaron 80 por ciento de las propuestas presentadas por la sociedad civil 
y el 20 por ciento fueron de los aspirantes a la candidatura presidencial de 
los tres partidos. 
 
Elecciones: Avalan reglas para los aspirantes de oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/elecciones-avalan-reglas-para-los-aspirantes-de-
oposicion/ 
Aspirantes del PRI, PAN y PRD a la candidatura presidencial reconocieron el 
método de selección avalado por las dirigencias de la coalición Va por 
México, que contempla la realización de un foro ciudadano (debate), 
encuestas, sondeos de opinión y elecciones primarias, además de la 
recolección de firmas como requisito de inscripción. En entrevistas con EL 
UNIVERSAL, Ildefonso Guajardo, Santiago Creel, Silvano Aureoles, Enrique 
de la Madrid y Miguel Ángel Mancera, calificaron la estrategia, que será 
anunciada este lunes, como un plan que fortalece la unidad, la democracia 
y los obliga a respetar los resultados. “Dije, y lo repito: quiero como quieran 
los partidos y la sociedad civil organizada. El consenso logrado significa la 
unidad que todas y todos los opositores al régimen debemos cultivar y 
potenciar a su máxima expresión. De antemano, me someto a los resultados 
que surjan del método acordado”, manifestó el panista Creel Miranda. 
El priista Guajardo Villarreal comentó que los planteamientos avalados se 
asemejan a lo que los propios aspirantes estuvieron exigiendo. 
 
Conciliar conflictos: Nuevo reto del titular de STPS  
https://www.reforma.com/conciliar-conflictos-nuevo-reto-del-titular-de-
stps/ar2629134?v=2 
Ciudad de México. - El nuevo Secretario del Trabajo, Marath Bolaños, tiene 
como principal tarea la conciliación de disputas laborales complicadas y la 
atención de quejas abiertas bajo el mecanismo del T-MEC. De entrada, 
Bolaños tendrá que intentar un acercamiento entre el Sindicato Minero y 
Grupo México, que fue denunciada a través del Mecanismo Laboral de 
Respuesta Rápida del T-MEC, por presunta denegación de derechos en la 
mina de San Martín.  
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Además de esa, hay otras quejas abiertas como la de Goodyear, 
Manufacturas VU, Inisa y Draxton, propiedad de Grupo Industrial Saltillo.  
La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) también actúa como 
mediadora en el conflicto entre Nacional Monte de Piedad y su sindicato. La 
autoridad presentó una propuesta para modificar el contrato colectivo de 
trabajo, que resulta oneroso a decir de la administración de la Institución. 
Podría ser que las partes empiecen a negociar teniendo como base esta 
propuesta. 
 
Ernestina Godoy: me quedaré en la fiscalía, aunque me quieran 
en el gabinete  
https://www.milenio.com/milenio-tv/cafe-milenio/ernestina-godoy-quedare-fgj-quieran-
gabinete 
Ciudad de México. - Ernestina Godoy tiene claro su objetivo. La actual fiscal 
de la Ciudad de México busca la ratificación al frente de su dependencia 
para terminar de construir una nueva institución con servidores públicos 
fuertes para combatir la delincuencia, la impunidad y el abandono en el que 
encontró la corporación. En Café MILENIO, la funcionaria capitalina asegura 
que con resultados en la procuración de justicia busca ser ratificada en su 
cargo en el que se quedará, incluso, si Claudia Sheinbaum la invita a su 
gabinete en caso de ganar la Presidencia de la República en 2024.  
Sobre su relación con Morena y Sheinbaum, es tajante al mencionar que 
"sería absurdo" negar su trayectoria en el partido y sostiene que, aunque 
encabeza una institución autónoma, esto no implica "aislamiento" del 
gobierno capitalino, pero puntualiza que la coordinación con el Ejecutivo 
"no es subordinación". 
 
Da FGR 'carpetazo' a ciberataque al INAI  
https://www.reforma.com/da-fgr-carpetazo-a-ciberataque-al-inai/ar2629265 
Ciudad de México. - La Fiscalía General de la República (FGR) decidió dar 
"carpetazo" a una investigación sobre los más de 11 millones 572 mil 
ciberataques a la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) y el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), registrados en septiembre de 2021. 
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La institución archivó la indagatoria al concluir que no existen elementos 
del delito de acceso ilícito a sistemas y equipos de informática, pues los 
programas de seguridad del INAI contrarrestaron un daño a su operación y 
sólo hubo lentitud en el servicio a usuarios. El Instituto promovió una 
impugnación contra esta decisión de la Delegación de la FGR en la Ciudad 
de México, pero fracasó con ese recurso; luego presentó un amparo y 
también le fue denegado. Luz María Ortega Tlapa, Juez Octavo de Distrito 
de Amparo, canceló el trámite de dicha demanda, con el argumento de que 
no existió un daño patrimonial al organismo. 
 
Descubre FGR estafa lechera en Segalmex  
https://www.reforma.com/descubre-fgr-estafa-lechera-en-segalmex/ar2629122?v=10 
Ciudad de México. - El desfalco a Segalmex mediante dos contratos 
fraudulentos de leche alcanza los mil 700 millones de pesos debido a que 
se hizo por partida doble. Segalmex no sólo pagó por los procesos para 
obtener leche en polvo y crema, sino que además entregó la materia prima, 
es decir, la leche bronca que debía ser deshidratada, pero las empresas 
contratadas no le regresaron ni el producto ni el dinero. En su investigación, 
la Fiscalía General de la República (FGR) encontró que, además de pagar 435 
millones de pesos por contratos incumplidos de deshidratación, Segalmex 
entregó leche con un valor de mil 251 millones de pesos que las empresas 
no le devolvieron procesada. Los convenios fueron suscritos por Diconsa y 
Liconsa en 2020 con Comercializadora de Productos Lácteos de la Laguna 
(Coprolac) y Grupo Vicente Suárez 73.  
La FGR concluye que, tomando en cuenta el pago del contrato y el valor de 
la materia prima, Coprolac recibió mil 228.4 millones de pesos, mientras que 
Vicente Suárez 73 obtuvo 458.6 millones de pesos. 
 
Esconde Centro de Inteligencia información sobre riesgos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/esconde-centro-de-inteligencia-informacion-
sobre-riesgos/ 
pública la Agenda Nacional de Riesgos del año 2017, un instrumento que 
identifica cuáles son las principales amenazas para nuestro país, cuya 
información fue reservada por cinco años, pero que se debió desclasificar en 
2022.  

https://www.reforma.com/descubre-fgr-estafa-lechera-en-segalmex/ar2629122?v=10
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/esconde-centro-de-inteligencia-informacion-sobre-riesgos/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/esconde-centro-de-inteligencia-informacion-sobre-riesgos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
EL UNIVERSAL solicitó dicho documento vía transparencia, pero fue negado 
bajo el argumento de que se trata de información de seguridad nacional. 
“La divulgación de la Agenda Nacional de Riesgos 2017, representa un riesgo 
real demostrable e identificable en perjuicio significativo a la seguridad 
nacional, por lo que la información motivo de la presente solicitud se 
encuentra clasificada como reservada por un periodo de cinco años”, dice el 
texto de respuesta del CNI. La autoridad explicó que la Agenda Nacional de 
Riesgos 2017 “aborda fenómenos dinámicos que tienen el potencial de 
afectar las acciones destinadas a mantener la integridad, estabilidad y 
permanencia del Estado Mexicano, tales como las actividades de grupos 
armados, organizaciones dedicadas al crimen organizado o al terrorismo, 
entre otros”. 
 
Frenar corrupción y abusos, reto ante relevo en aduanas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/frenar-corrupcion-y-abusos-reto-ante-relevo-en-
aduanas/ 
Consideradas la puerta de entrada del comercio exterior y una importante 
fuente de recaudación de impuestos, las 50 aduanas del país iniciarán una 
nueva etapa en la que por primera vez estarán dirigidas por un titular de 
formación militar. Si bien en el balance entregan buenas cuentas vía 
ingresos tributarios que no dejaron de fluir por la pandemia y la 
automatización para contar con aduanas sin papeles, enfrentan pendientes 
como una mayor contundencia contra la corrupción en su interior, 
seguridad logística y certeza jurídica. Actualmente, la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) controla 31 aduanas, 21 son fronterizas y 10 
interiores. A su vez, la Secretaría de Marina (Semar) tiene bajo su 
responsabilidad 17 aduanas portuarias y dos interiores: la de Pantaco y la del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.  
Especialistas dicen que la presente administración queda a deber en frenar 
abusos contra contribuyentes en las llamadas “áreas grises” o “puntos 
tácticos”, como se le conoce en el rubro del comercio exterior a la retención 
de mercancía por meses, argumentando razones de seguridad nacional. 
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Precios de las materias primas ceden terreno  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/precios-de-las-materias-primas-ceden-
terreno/1594283 
Con una caída de precios de hasta doble dígito, la inflación al productor se 
ubica en su nivel más bajo desde febrero de 2020. De abril de 2022 a abril de 
este año, los industriales reportan una caída de 13 puntos porcentuales en 
los precios al productor, afirmó Jesús López, director de Relaciones 
Institucionales de la Cámara de la Industria de la Transformación (Caintra) 
de Nuevo León. Explicó que los precios al productor, que son los insumos 
que las empresas utilizan en sus líneas de fabricación, sí tienen una 
desaceleración “Lo que estamos observando es una desaceleración del 
precio de las materias primas y en general de los insumos. Si bien la inflación 
al consumidor todavía está alta, estamos hablando en niveles de seis por 
ciento, pero la expectativa es cerrar en 5%. En cuanto a los precios al 
productor, que son los insumos que las empresas utilizan en sus líneas de 
fabricación, sí tienen una desaceleración”, indicó. 
 
Los estados reciben menos participaciones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-estados-reciben-menos-
participaciones/1594284 
Las transferencias no etiquetadas del gobierno federal hacia estados y 
municipios, rubro conocido como participaciones y que representan casi la 
mitad del gasto federalizado, están de capa caída y tuvieron su peor 
desempeño desde 2009. La reciente actualización de las participaciones 
federales de la Secretaría de Hacienda arrojó que, de enero a mayo de este 
año, estas transferencias totalizaron 516 mil 581 millones de pesos, lo que 
significó una caída de 4.9% o 26 mil 613 millones de pesos en términos reales 
frente a igual lapso de 2022. Se trató de la peor caída interanual de las 
participaciones federales o ramo 28 para un enero-mayo desde 2009, año 
en que éstas se desplomaron 23.2% real.  
El descenso de los recursos del Fondo General de Participaciones, principal 
rubro de estas transferencias del ramo 28, por 8.5% anual, fue el responsable 
de la caída general de las participaciones; ya que no pudieron ser 
compensados por el avance de 5.8% anual real del resto de 12 fondos que 
conforman las transferencias no etiquetadas en general. 
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China, Cuba y Norcorea se solidarizan con Putin  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/26/mundo/026n3mun 
Pekín. - China, Cuba y Corea de Norte manifestaron ayer, por separado, su 
solidaridad con el gobierno del presidente ruso, Vladimir Putin, tras la 
sublevación del grupo de mercenarios Wagner, que se desactivó tras 
negociaciones en las que medió Bielorrusia. La cancillería china indicó que 
apoya los esfuerzos de Rusia para proteger la estabilidad nacional, en su 
primera reacción a la rebelión de Grupo Wagner contra el Kremlin. 
Como vecino amistoso y socio estratégico, China apoya a Rusia en sus 
esfuerzos para proteger la estabilidad del país, desarrollarse y alcanzar la 
prosperidad, declaró la cancillería china en un comunicado, en el que 
subrayó que lo sucedido en Rusia es un asunto interno. 
El vicecanciller ruso, Andrei Rudenko, fue recibido ayer por el canciller chino, 
Qin Gang, poco antes del encuentro. No estaba claro cuándo llegó Rudenko 
a Pekín, ni si su visita obedeció a la rebelión encabezada por el líder 
mercenario Yevgueni Prigozhin. El presidente cubano Miguel Díaz-Canel, 
escribió en Twitter: “Expreso la solidaridad del pueblo y gobierno de Cuba al 
estimado presidente (Vladimir) Putin y al hermano pueblo de la Federación 
de Rusia, ante intentos de provocar una rebelión armada en la nación. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/primero-las-obras-emblema-y-
luego-las-candidaturas/ 
Nos dicen que dentro de Palacio Nacional se comenta que tres altos 
funcionarios del gobierno federal, que buscan saltar a las gubernaturas de 
sus estados, no podrán pegar el brinco si antes no cumplen con obras 
prometidas por el presidente López Obrador. El primer caso, es el de la 
secretaria de Energía, Rocío Nahle, aspirante a la gubernatura de Veracruz. 
La condición para ella es que antes de irse, existan garantías de que la 
refinería de Dos Bocas esté lista para entrar en operaciones. Para Javier May, 
quien quiere ser gobernador de Tabasco, deberá cumplir con el mismo 
requisito que Nahle, pero él en el caso del Tren Maya. Y para el director del 
IMSS, Zoé Robledo, quien busca ser el gobernador de Chiapas, el reto no es 
nada menor, pues debe dejar completo el programa IMSS-Bienestar. Por si 
las dudas, nos dicen, Morena deberá ir buscando un Plan B, pues en algunos 
de los casos se ve muy complicado llegar a la meta antes de que arranque 
del proceso electoral. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-26/op251654 
EN SU método para la selección de la candidatura presidencial, los partidos 
de oposición y las organizaciones de la sociedad civil buscaron un balance 
muy complicado: incluir a los cientos de miles de ciudadanos que salieron 
al Zócalo y otras plazas públicas para defender al INE, sin permitir que 
Morena, sindicatos o personajes como Pedro Haces metieran su músculo 
corporativo para descarrilar el proceso. 
NO ES un método perfecto, pero agrega mayores espacios de competencia 
política y participación ciudadana. Mientras Morena elegirá con una 
encuesta digital -por dedazo-, la oposición hace un esfuerzo por plantear un 
método que incluye elecciones primarias abiertas a los ciudadanos que 
entreguen su firma e INE en las primeras fases del proceso. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1779 
Que en su visita a Puerto Vallarta, Jalisco, el ex canciller Marcelo Ebrard se 
reunió este fin de semana con alumnos, egresados de universidades 
públicas y privadas y con todo aquel sector social que lo solicitó para hablar 
de sus demandas y lo que debe mantenerse o cambiarse en la Presidencia 
que arranca en 2024. A decir del equipo del aspirante, se ha privilegiado el 
acercamiento directo con la gente, el diálogo abierto y la voluntad de 
escuchar a los mexicanos, en contraste con los actos multitudinarios de las 
otras corcholatas, por lo que adelantan que en la segunda semana de 
recorridos por el país se repetirá esta fórmula. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Estados Unidos al rescate  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/estados-unidos-al-rescate/ 
El primer ministro de India, Narendra Modi, es el jefe de Estado más popular 
del planeta. Hasta López Obrador lo reconoce. Modi es un populista de libro 
de texto. En marzo encarceló al principal líder de la oposición, por haberlo 
criticado. Lo acusó de difamación y logró que lo sentenciaran a dos años de 
cárcel. En febrero, ordenó una redada contra las oficinas de la BBC de 
Londres por difundir un documental crítico y además le inició una metralla 
de auditorías. No sólo promueve un nativismo rancio, sino que le agrega un 
componente religioso: discrimina abiertamente a todos los que no profesan 
el hinduismo. India para los hindúes. Musulmanes y cristianos han sufrido 
embestidas violentas que son animadas y auspiciadas por el régimen de 
Modi. Ha sido tibio ante la invasión a Ucrania: no condenó a Putin, no se 
sumó a las sanciones económicas y se ha vuelto abiertamente comprador y 
comercializador del petróleo ruso. 
 
Mario Maldonado 
Explosión en Dos Bocas: un incendio y AMLO vs Nahle  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/explosion-en-dos-bocas-un-
incendio-y-amlo-vs-nahle/ 
En julio del año pasado, días después de la fingida inauguración de la 
refinería Olmeca, mejor conocida como Dos Bocas, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador abrió su pecho –que como siempre dice, “no es 
bodega”– y se sinceró respecto a su proyecto energético que costará el 
doble de lo presupuestado originalmente (entre 16 mil y 18 mil millones de 
dólares) y su encargada, la secretaria de Energía, Rocío Nahle. “Rocío se ha 
distraído con la política de Veracruz; no ha terminado la refinería”, reclamó 
el titular del Ejecutivo en una reunión privada con morenistas, a propósito 
de los avances de sus otros proyectos insignia, el Tren Maya y el Corredor 
Transístmico. 
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Salvador García Soto 
La militarización de las Aduanas y el fracaso de Mollinedo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-militarizacion-de-las-
aduanas-y-el-fracaso-de-mollinedo/ 
El sistema de Aduanas de México se convirtió en un verdadero galimatías 
para el gobierno de López Obrador. En cinco años lleva cinco directores y 
ninguno pudo resolver el grave problema de corrupción y contrabando que 
existe en el sistema aduanero del país que presenta fugas millonarias de 
ingresos fiscales para la administración federal, mientras esos millones van 
a dar a manos del crimen organizado, pero también de autoridades 
federales, estatales y hasta militares que hoy en día administran el 
millonario negocio de la corrupción aduanera. Ni siquiera la entrada de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, ordenada por el presidente el pasado 14 
de abril, ha logrado terminar con el lucrativo negocio que significan las 
importaciones ilegales de todo tipo de mercancías que cruzan por los 
puestos fronterizos de México, especialmente los de la Frontera norte con 
los Estados Unidos, por donde ingresan ilegalmente al país y por la vía 
terrestre armas de todo tipo, gasolina, diesel y hasta turbosina de 
contrabando, y todo tipo de insumos industriales y mercancías que no son 
reportados, con el contubernio de las autoridades aduaneras y en algunos 
casos con el crimen organizado, o se reportan con contenidos falsos. 
 
Héctor de Mauleón 
Las mulas de la fiscalía  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/las-mulas-de-la-fiscalia/ 
Sus superiores informaron que la agente del ministerio público Ana Sofía 
López Osuna, adscrita a la fiscalía regional de Tijuana, en Baja California, 
había salido a comer el jueves pasado, “y ya no regresó”. 
La agente, Ana Sofía López Osuna, asistente del fiscal regional Edgar Medina 
Razo acababa de ser aprehendida en la ciudad de San Diego, al hallarse en 
posesión, presuntamente, de varios kilos de cocaína. 
Medina Razo sostuvo que López Osuna no tenía un cargo operativo y era 
solo una empleada administrativa, encargada “de la recepción y elaboración 
de oficios como secretaria”.  
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El semanario Zeta informó que la joven agente, de 35 años, figuraba en el 
organigrama de la dependencia como ministerio público, con un sueldo 
bruto de 33 mil 500 pesos. Hace exactamente un año, Octavio Andree 
Espino Torres, secretario del fiscal general del estado, Edgar Carpio, fue 
sometido a revisión en la garita de San Ysidro. 
 
Asociación Mexicana de Urbanistas, AC. 
El tortuoso proceso para terminar el tren interurbano México-
Toluca  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/el-
tortuoso-proceso-para-terminar-el-tren-interurbano-mexico-toluca/ 
El proyecto de un Tren elevado conocido como Tren de Cercanía inició sus 
trabajos hace 9 años por el Gobierno de Enrique Peña Nieto. 
A partir del “boom” inmobiliario de Santa Fe, la construcción de oficinas 
corporativas generó una gran demanda de vivienda que se fue canalizando 
por razón natural a los Municipios de Lerma y Metepec en el Estado de 
México, la facilidad de desplazarse a través de la autopista de cuota favorecía 
la posibilidad de trabajar en Santa Fe y vivir en Lerma o Metepec. El 
crecimiento desproporcionado de la oferta de oficinas, equipamiento 
comercial y de servicios provocó que hacia el año 2010, la autopista México-
Toluca había sido rebasada, un aforo de 100,000 vehículos diarios (contra los 
20,000 estimados de origen) hizo pensar en una opción que derivó en 2 
acciones: hacer un nuevo cuerpo de cuota en la autopista que resultó ser un 
paliativo (de la Marquesa a Lerma) y la construcción del Tren suburbano que 
se hacía indispensable para devolver la calidad operativa a la autopista. 
 
Sergio Sarmiento 
Orgullo gay  
https://www.reforma.com/orgullo-gay-2023-06-26/op251656 
"Gay, lesbiana, bisexual, transgénero: la gente es gente". Judith Light 
Muchos supuestos liberales defienden, y con razón, las libertades 
económicas. Otros añaden las libertades políticas a la lista de derechos 
naturales. Cuando sopesan las libertades personales, sin embargo, 
demasiados afirman que no se debe permitir el libertinaje y defienden "la 
moral y las buenas costumbres", que no son más que los usos y costumbres  
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de la gente con dinero. Este sábado 24 de junio se llevó a cabo en el Paseo 
de la Reforma de la Ciudad de México la marcha del orgullo gay: la 45ª en la 
capital para defender los derechos de la comunidad. De unos tímidos 
inicios, marcados por el temor a agresiones, "el Pride" se ha convertido en 
un fenómeno social. El propio Martí Batres, jefe de Gobierno, que no se 
caracteriza por hacer buenas cuentas de asistentes a manifestaciones, 
reconoció 250 mil participantes. Gays, lesbies, trans y otros hicieron sentir su 
presencia durante horas en la atestada avenida de la Ciudad de México. 
Muchos protestaban por la escasez de medicamentos y la falta de atención 
a enfermos de sida en este gobierno. 
 
Carlos Marín 
¿Transgresores contra voraces? 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/transgresores-contra-
voraces 
La pendenciera reacción del oficialismo al fallo de la Suprema Corte que 
anuló las leyes del plan electoral b plantea una disyuntiva ridícula y falaz: 
que el voto de nueve de los once ministros respondió a los “intereses de una 
minoría rapaz” y no a la “voluntad popular” representada por las mayorías 
morenistas y morenianas en el Congreso. 
Pero los detractores del máximo tribunal constitucional no se atreven a 
identificar y menos a denunciar a quienes integran esa entelequia ni a 
explicar qué beneficio pueden obtener con el descuartizamiento del INE y 
la chatarrización de la cada vez más robusta democracia mexicana. 
La sañosa descalificación fue anulada la tarde del entierro por una mujer 
comprometida con la 4T, la ministra en retiro Olga Sánchez Cordero, 
senadora por Morena y primera titular de Gobernación en el gobierno del 
presidente López Obrador. 
 
Enrique Quintana 
El candidato de la oposición  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/26/el-candidato-de-
la-oposicion/ 
¿A quién o quiénes beneficia el método definido por el bloque opositor para 
elegir a su candidato o candidata presidencial? 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/transgresores-contra-voraces
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/transgresores-contra-voraces
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/26/el-candidato-de-la-oposicion/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/26/el-candidato-de-la-oposicion/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Aunque será hasta el día de hoy que se hagan oficiales las fórmulas y todavía 
podría haber ajustes, ya se revelaron los ingredientes fundamentales del 
proceso. 
1-Como aquí se lo conté, será un proceso organizado por grupos ciudadanos 
para encontrar al “Responsable del Frente Amplio Opositor”. Será el 
equivalente del “Coordinador”, que van a elegir en Morena, aunque en 
ambos casos se sabe perfectamente que se trata del candidato o candidata 
a la Presidencia. 
2-Se establecerá una aduana basada en la reunión de firmas para depurar 
la muy extensa lista de aspirantes. El número de firmas de respaldo no será 
el millón que originalmente había planteado Marko Cortés, dirigente del 
PAN, pero sí un número suficientemente amplio para que pueda 
conseguirlo solo quien tenga cierta estructura. Se habla de 150 mil. 
 
Raymundo Riva palacio 
La guerra en Chiapas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/26/la-guerra-en-
chiapas/ 
Cuando la nación escucha al presidente Andrés Manuel López Obrador 
hablar de Chiapas, debe quedarse con la idea de que todo está bien en la 
entidad en el sur profundo del país. Es un estado tranquilo y pacífico donde 
no se ha roto el tejido social, afirmó el viernes, y los datos que presentó su 
gabinete de seguridad sobre la incidencia delictiva durante una gira por la 
entidad lo confirman. El Presidente no mintió, pero tampoco habló con toda 
la verdad. Convenientemente excluyó del recuento lo que sucede en la 
frontera con Guatemala. En esa región no existe la tranquilidad ni la paz 
señalada. Ahí se libra una guerra. 
 
Darío Celis 
El caso de la jueza malpica  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/26/el-caso-de-la-jueza-malpica-
516898.html 
EN EL LITIGIO de CV Directo, que enfrenta a Luis Epelstein en contra de 
Ramón Andreu, los primeros han logrado el apoyo de la jueza Magdalena 
Malpica Cervantes, antes jueza Segundo Civil y ahora jueza Noveno Civil de  
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Proceso Escrito. Esta jueza fue la que ayudó a Marcelo Ebrard en su litigio 
contra el cardenal Juan Sandoval Íñiguez, y quien recientemente resolvió en 
forma irregular otro litigio, simulado, relacionado con la tesis de la ministra 
Yasmín Esquivel Mossa. La juez es ampliamente conocida porque suele 
resolver el fondo de los asuntos sin dar vista a las partes y sin hacer públicas 
sus resoluciones, actuando bajo “secreto”, de tal forma que cuando el 
demandado se entera del juicio, éste se ya encuentra en una posición 
jurídica muy frágil. Esta herramienta ilegal es la que utiliza la familia 
Epelstein con apoyo de la jueza Malpica, quien dictó 21 órdenes judiciales en 
menos de 24 horas, tal y como sucediera en otros casos llevados ante la 
misma jueza, como el de Cruz Azul, Telefónica o Televisa. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/26/opinion/008o1pol 
Al fin parece aclararse el camino procesal electoral para los opositores a la 
continuidad de la llamada Cuarta Transformación. El método ayer difundido 
extraoficialmente recurre a la solicitud de firmas de apoyo a los aspirantes, 
ciertos cedazos, plataformas de difusión llamadas foros y una final en la que 
una encuesta de opinión y una forma de elecciones abiertas definirían la 
candidatura presidencial 2024. 
La sombra de Morena, contra la cual se tejieron estos acuerdos, hizo que 
incluso (según las versiones extraoficiales) la fecha cumbre, la definición de 
la citada postulación, se propusiera para tres días antes de la previamente 
establecida por el partido guinda: madruguetes en pugna. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/26/opinion/006o1eco 
Al final de cuentas no es tan negativa la decisión de la Suprema Corte de 
Justicia de rechazar la reforma electoral que aprobó el Congreso a iniciativa 
del presidente López Obrador. Proponía, entre otras cosas, aligerar el gasto 
de las campañas y las instituciones.  
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La Corte nunca aprobaría algo así porque adolece de la misma enfermedad 
del despilfarro y la corrupción. Abre camino a preparar un reformón todavía 
más profundo que modifique la Constitución. No tiene Morena actualmente 
los votos suficientes. Pero en la elección del nuevo Congreso puede 
conseguirlos. El partido fundado por AMLO gobierna en 22 entidades del 
país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Arranca regularización ejidal en beneficio de más de 500 
personas: Lidia Irma Mezhua  
https://elheraldodeveracruz.com.mx/estado/cd-veracruz/88934-en-zongolica-6.html 
Veracruz. - Con el programa de regularización ejidal de la Procuraduría 
Agraria, puesto en marcha en Zongolica, más de 500 hombres y mujeres 
ejidatarios, posesionarios y avecindados podrán contar con los documentos 
que les brinden certeza jurídica sobre sus tierras, afirmó la diputada local 
Lidia Irma Mezhua Campos. La vocal de la Comisión Permanente de 
Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial, Vivienda y Fundo Legal 
recordó que este programa es resultado de la reunión con el procurador 
Agrario Nacional, Luis Hernández Palacios Mirón, con quien se acordó 
trazar un plan de trabajo para dar respuesta a la alta demanda de 
regularización de los predios ejidales en zonas como la sierra de Zongolica. 
Para ello, dijo, en días pasados, en el ejido Zapaltecatl se realizó la primera 
reunión informativa con cientos de interesados en regularizar sus predios, 
asistiendo el representante de la Procuraduría Agraria en Veracruz, Claudio 
Francisco Mendoza Piedra, brindándole la información necesaria para que, 
en las comunidades, en asambleas, se apruebe entrarle a este programa. 
Mezhua Campos precisó que se tendrán cuatro líneas de trabajo tendientes, 
en primera instancia, a la actualización del padrón de ejidatarios; en 
segunda, instrumentar el programa Mujeres por el Acceso a la Tierra, para 
beneficiar a ejidatarias de la Sierra de Zongolica, quienes por diversas 
circunstancias se quedaron al frente de sus parcelas. 
 
Acercarán trámites agrarios a población  
https://pulsoslp.com.mx/estado/acercaran-tramites-agrarios-a-poblacion/1679685 
San Luis Potosí. - Este próximo 30 de junio en el salón de la Asociación 
Ganadera Local de este municipio se desarrollará el Programa Itinerante de 
Mujeres Rurales e Indígenas de la Procuraduría Agraria, donde se 
atenderán 46 asuntos agrarios.  
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Se están acercando los programas de apoyo a las localidades más alejadas, 
con el único objetivo de que los ejidatarios no eroguen recursos económicos 
para realizar algunos trámites ante la Procuraduría Agraria. El residente de 
la dependencia Javier Gallegos Oliva dijo que el próximo viernes 30 de junio 
a partir de las 10 horas en el Salón de la Asociación Ganadera se estarán 
atendiendo 46 asuntos agrarios, de los cuales 31 son de mujeres y 15 de 
hombres, relativos a juicios sucesorios testamentarios. El funcionario hizo un 
llamado a las personas que tengan algún problema agrario, para que se 
acerquen a la Procuraduría, donde se les atenderá sin costo alguno. 
 
Por desatención de autoridades, pueblos de chimalapas 
emprenderán campaña motorizada a CDMX por la defensa de 
sus tierras  
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2023/06/por-desatencion-de-autoridades-
pueblos-de-chimalapas-emprenderan-campana-motorizada-a-cdmx-por-la-defensa-de-
sus-tierras/ 
Oaxaca. - Ante la desatención de las autoridades federales y de Oaxaca por 
la defensa del territorio zoque, comuneras, comuneros y sus autoridades 
agrarias y locales anunciaron una caravana motorizada a la Ciudad de 
México, para exigir el cumplimiento de acuerdos respecto a la defensa de su 
territorio. Y es que, ayer, los representantes del gobierno federal, estatal, así 
como de la Procuraduría Agraria y de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) dejaron plantados a la asamblea comunal que 
se realizaría en el municipio zoque de Santa María Chimalapa, tal y como lo 
habían pactado mediante una minuta firmada el pasado jueves después de 
cuatro días de bloqueos carreteros. “Estamos muy molestos con las 
autoridades, les creímos y nos mintieron, ahora vamos a emprender esta 
caravana por la defensa del territorio zoque, sentimos el abandono del 
gobierno, no nos está apoyando, nuestro territorio vive una amenaza no solo 
de invasores chiapanecos, sino de talamontes y también personas armadas 
que ya desplazaron a comuneras y comuneros de la zona”, denunciaron. 
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Garantiza Sedatu certeza jurídica a casi 400 mujeres nayaritas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/garantiza-sedatu-certeza-juridica-a-casi-400-mujeres-
nayaritas 
Nayarit. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a 
través del proyecto ‘Mujeres por el acceso a la tierra’ coordinado junto con 
la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN), entregó 
cerca de 400 escrituras a mujeres nayaritas, a fin de reducir las brechas de 
desigualdad y garantizar seguridad patrimonial a las jefas de familia.  
Se entregaron certificados parcelarios, certificados de uso común y títulos 
de propiedad a 48 mujeres del municipio de Acaponeta; ocho de Huajicori, 
98 de Rosamorada, 111 de Santiago Ixcuintla, 93 de Tecuala, y 26 de Tuxpan, 
detalló la representante del RAN en Nayarit, Sara Noemí Rodríguez Viera. 
Durante el evento, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que 
con el proyecto ‘Mujeres por el acceso a la tierra’ en casi cinco años de la 
actual administración se han beneficiado a alrededor de 5 mil mujeres en 
todo el país y se pretende que al finalizar este sexenio se beneficie a por lo 
menos 10 mil mujeres. “Estos documentos validan lo que ya es de las 
mujeres por derecho, queremos que sean más constantes estas entregas 
para poder nivelar los derechos entre mujeres y hombres. Trabajamos para 
que haya mayor participación de ellas en sus ejidos y comunidades, en las 
asambleas; que sean un elemento fundamental para la toma de decisiones 
y para la política pública”, expresó el secretario. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
EL GOBERNADOR  
https://meridiano.mx/2023/06/25/justicia-social-a-santiago/ 
El gobernador del estado Miguel Ángel Navarro Quintero, hizo un recorrido 
por el norte del estado, llevando beneficios a las mujeres del campo nayarita. 
Coordinado con SEDATU, la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario 
Nacional, entregó un número aproximado de 400 escrituras a igual número 
de beneficiarias. Quienes son parte del proyecto “Mujeres por el acceso a la 
tierra”. Las beneficiadas recibieron certificados de uso parcelario. De uso 
común. Y títulos de propiedad. Estos documentos, validan el derecho a la 
tierra de estas mujeres.  
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Lo que las habilita a que participen en la toma de decisiones en sus 
comunidades. Eliminando viejas prácticas que privaban a las mujeres de 
igualdad jurídica frente a los hombres. Han pasado así de ser espectadoras 
a protagonistas en el manejo de la tierra. A ser propietarias, porque siempre 
habían sido productoras rurales. Pero sin poseer un título que las acredite 
como tales de manera legal. 
 
Oficial, desviarán carretera Xolol -Tancolce  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/06/24/oficial-desviaran-
carretera-xolol-tancolce/ 
San Luis Potosí. - Después de que la asamblea general de la comunidad de 
Xolol Tancolce y personal del Centro San Luis Potosí de la Secretaría de 
Infraestructura, así como la Procuraduría Agraria y personal del 
Ayuntamiento se reunieran el pasado 21 del presente mes, se determinó que 
la modernización de la carretera federal a esta altura será modificada.  
Y es que personal de Comunicaciones y Transportes acompañados del 
Director de la Procuraduría Agraria del Estado de San Luis Potosí, solicitaron 
dicha reunión, en la cual darían a conocer el “proyecto definitivo” para la 
ampliación de la carrera 85 Portezuelo -Ciudad Valles-Tamazunchale y en 
donde por enésima ocasión hablaron sobre el amparo que existe y que no 
permite pasar por la comunidad, sin embargo se les explicó nuevamente 
que al pasar por la comunidad se apoyaría con las viviendas dañadas, se 
respetarían también los pozos de agua que abastecen la comunidad y otras 
peticiones que se tienen de la misma, sin embargo para ello se requiere 
retirar el amparo puesto en el juzgado quinto de distrito en contra de la 
modernización  y permitir el paso de los trabajos en el lugar. 
 
Reynaldo Magaña 
Kumiai en La Huerta  
https://www.elvigia.net/columnas/2023/6/24/kumiai-en-la-huerta-420340.html 
El nombre kumiai, empleado históricamente por la población mexicana, 
designa a un grupo indígena y también a su lengua. Dicho nombre es la 
forma castellanizada de kumeya, que proviene de las lenguas yumanas y 
significa los de los altos. La lengua kumiai o tipai como la autodenominan 
los hablantes de esta lengua, pertenece a la familia cochimí-yumana.  
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Las lenguas más cercanas son el Lipai y el Jamu, las cuales se hablan en 
Estados Unidos de América. Actualmente es una lengua que se encuentra 
en muy alto riesgo de desaparecer. Se habla en el Estado de Baja California, 
en el municipio de Ensenada y en Estados Unidos de América, por lo tanto, 
es una lengua binacional. En mil novecientos sesenta y siete, el Gobierno de 
México les asignó vía dotación agraria, casi seis mil trescientas hectáreas, sin 
embargo, en clara violación a sus costumbres y al estado comunal que 
siempre han tenido, con absoluta falta de respeto a su autoridad tradicional, 
los convirtieron en ejido, designando también a un comisariado ejidal, en 
paralelo con la representación que, de acuerdo a sus costumbres, ellos 
mismos eligen. Este error debe corregirse, aprovechando las disposiciones 
contenidas en el artículo ciento tres de la ley agraria, cuyo imperativo legal 
expresa… “Los ejidos que decidan adoptar el régimen de comunidad podrán 
hacerlo con los requisitos de asistencia y votación previstos por la fracción 
XIII del artículo 23 de la ley agraria. La asignación parcelaria de los ejidos que 
opten por la calidad comunal será reconocida como legítima. A partir de la 
inscripción de la resolución respectiva en el Registro Agrario Nacional, el 
ejido se tendrá por legalmente transformado en comunidad”... 
Es lamentable que la Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas (INPI), cuya normativa interna les obliga a proteger a los 
indígenas y pueblos originarios (nativos), a treinta y un años de la 
promulgación de la ley agraria, no hayan hecho nada por reivindicar el 
abuso cometido hace cincuenta y seis años, otorgándoles un régimen que 
en violación a sus derechos humanos no les corresponde.  
 
Por segunda vez, zoques dejan plantados a Segob y al gobierno 
de Oaxaca por sentencia de Los Chimalapas  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/por-segunda-vez-zoques-dejan-plantados-
segob-y-al-gobierno-de-oaxaca-por-sentencia-de-los 
Oaxaca. - Autoridades comunales y municipales de San Miguel y Santa 
María Chimalapas, volvieron a dejar plantados a funcionarios federales y 
estatales por segunda ocasión en esta semana al no acudir a un nuevo 
encuentro programado hoy en la ciudad de Juchitán.  
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El pasado martes 20 de junio, los representantes de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), del gobierno oaxaqueño y de la Procuraduría 
Agraria, citaron a los pobladores chimalapas a esa reunión para 
reprogramar el calendario para instalar las mesas de atención agraria, social 
y de seguridad. Dichas mesas, de naturaleza técnica y jurídica, debieron 
comenzar a instalarse el pasado martes 14; sin embargo, debido a que los 
habitantes zoques desairaron la invitación gubernamental para reunirse el 
lunes 19, los funcionarios no acudieron a Santa María Chimalapa. 
 
UV-Intercultural Las Selvas recibió título de propiedad  
https://www.uv.mx/prensa/general/uv-intercultural-las-selvas-recibio-titulo-de-propiedad/ 
Veracruz. - La Universidad Veracruzana Intercultural (UV-Intercultural), sede 
Las Selvas, recibió oficialmente el título de propiedad del predio de 18 
hectáreas que desde 2009 alberga sus instalaciones. La entrega del 
documento estuvo presidida por Daniel Bello López, director general de la 
UV-Intercultural; Sadid Pérez Vázquez, coordinador de la sede Las Selvas; 
Luisa Cortés García, jefa de residencia de la Procuraduría Agraria con sede 
en Acayucan; Silverio Hernández González y Hermilio González González, 
agente y comisario ejidal del municipio de Huazuntlán, respectivamente. 
Sadid Pérez reconoció que este logro ha sido un proceso acompañado por 
los anteriores coordinadores, así como del personal docente, administrativo 
y la comunidad estudiantil. Enfatizó que el campus en la comunidad de 
Huazuntlán, al igual que sus sedes hermanas en otras regiones, genera una 
oferta de calidad en contextos rurales e indígenas. “Estamos felices y 
recordamos siempre que la UV-Intercultural es un logro común, en donde 
seguiremos apostando por una educación de calidad”, expresó el 
funcionario. 
 
Campesinos de la región depositaron ante el RAN sus 
Testamentos Agrarios  
https://tuxpanveracruz.gob.mx/prensa/campesinos-de-la-region-depositaron-ante-el-ran-
sus-testamentos-agrarios/ 
Veracruz, Tuxpan. - Tuxpan fungió como sede de la “Jornada de Depósito de 
Listas de Sucesión 2023” ante el Registro Agrario Nacional (RAN), cuyo 
objetivo es proteger y preservar el patrimonio de las familias campesinas y  
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dar certeza jurídica a la herencia de la tierra, con el fin de evitar conflictos 
familiares. El evento estuvo encabezado por el presidente municipal José 
Manuel Pozos Castro; el Ing. José Gilberto Muñiz Romero, delegado del 
Registro Agrario Nacional en el Estado de Veracruz; el Lic. José Arturo Anell 
Xotla, sub representante jurídico de la Procuraduría Agraria, en 
representación del Ing. Claudio Francisco Piedra, representante federal de 
la Procuraduría Agraria. Así mismo, el sub representante operativo de la 
Procuraduría Agraria en el estado, Lic. José de Jesús Miranda Tepetla; el 
director municipal de Desarrollo Agropecuario, Forestal y Pesca, Edmundo 
Cristóbal Cruz; y la Lic. Rosa Isela del Ángel Morales, jefa de residencia de la 
Procuraduría Agraria en Tuxpan. “Para los ejidatarios y comuneros, no hay 
nada más sagrado que la familia y su parcela, porque ambas forman un gran 
vínculo que da unidad y arraigo y que siempre da resultados y alimentos 
para todos los mexicanos”, señaló el alcalde en su mensaje. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
Guasave será el primer municipio en iniciar los trabajos de 
ordenamiento territorial del PUMOT  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guasave/Guasave-sera-el-primer-municipio-en-
iniciar-los-trabajos-de-ordenamiento-territorial-del-PUMOT-20230623-0107.html 
Sinaloa, Guasave. - El próximo lunes iniciarán en Guasave los trabajos para 
el Programa de Fomento a la Planeación Urbana, Metropolitana y 
Ordenamiento Territorial (PUMOT), anunció María Inés Pérez Corral, 
secretaria de la Sebides en el estado, quien se reunió hoy con el alcalde 
Martín Ahumada Quintero en la cuarta sesión del Consejo Municipal de 
Ordenamiento Territorial, Desarrollo Urbano y Vivienda. La funcionaria 
estatal precisó que hace dos meses el estado y los alcaldes de El Fuerte, 
Elota, Guasave, Salvador Alvarado y Sinaloa, firmaron este convenio con la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu); en el caso de 
Guasave el apoyo federal es de un millón 091 mil 954 pesos, para contar con 
este instrumento de planeación.   
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Felicitó al presidente municipal por el trabajo que se está realizando en el 
municipio, pues ya se tiene listo el Programa de Centro de Población y está 
actualizado el Atlas de Riesgo, que es un requisito para tener más apoyos de 
este tipo, y los exhortó también a trabajar en un ordenamiento ecológico 
para armonizar estos planes con el cuidado del medio ambiente.  
Anunció que próximamente el gobernador Rubén Rocha Moya estará en 
Guasave, porque ya se tienen 3 mil escrituras para entregar, con la 
colaboración de las mesas de vivienda y certeza jurídica en la que participan 
otras dependencias como el RAN, el Insus, la Procuraduría Agraria, Catastro 
y Registro Público, por lo que a nivel estatal son 9 mil títulos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 23/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693311&fecha=23/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 15,047-63-15.970 hectáreas, del ejido "N.C.P.E. Plan de San Luis", municipio 
de Calakmul, estado de Campeche, a favor de las secretarías de Estado que 
se indican. 
 
Terminan en Oaxaca 141 caminos artesanales a municipios 
indígenas con inversión de 9 mil 600 mdp 
https://www.gob.mx/inpi/articulos/terminan-en-oaxaca-141-caminos-artesanales-a-
municipios-indigenas-con-inversion-de-9-mil-600-mdp?idiom=es 
Oaxaca. - La construcción de caminos artesanales de concreto hidráulico es 
una realidad en los municipios indígenas del estado de Oaxaca y se espera 
cumplir el compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador, de 
comunicar a las 570 cabeceras municipales de la entidad. Durante la 
ceremonia de inauguración del camino rural Coatecas Altas – San Juan 
Lachigalla, encabezada por el presidente de la República, el director general 
del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes, informó que la obra consta de 18 km y tuvo inversión de 84 millones 
de pesos. “A la fecha hemos concluido 141 caminos a las cabeceras 
municipales en el estado de Oaxaca, con una inversión aproximada de 9 mil 
600 millones de pesos, y en este año 2023 se tiene previsto terminar 56 
caminos con inversión de 2 mil 670 millones de pesos.” 
 
Quedó instalado formalmente el Comité de Ordenamiento 
Ecológico Local Participativo de Ensenada, Baja California  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/quedo-instalado-formalmente-el-comite-de-
ordenamiento-ecologico-local-participativo-de-ensenada-baja-california 
Baja California. - La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
María Luisa Albores González, tomó protesta al Comité de Ordenamiento 
Ecológico Local Participativo de Ensenada, Baja California, el cual quedó 
instalado formalmente este jueves para iniciar con las labores que ayudarán  

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693311&fecha=23/06/2023#gsc.tab=0
https://www.gob.mx/inpi/articulos/terminan-en-oaxaca-141-caminos-artesanales-a-municipios-indigenas-con-inversion-de-9-mil-600-mdp?idiom=es
https://www.gob.mx/inpi/articulos/terminan-en-oaxaca-141-caminos-artesanales-a-municipios-indigenas-con-inversion-de-9-mil-600-mdp?idiom=es
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/quedo-instalado-formalmente-el-comite-de-ordenamiento-ecologico-local-participativo-de-ensenada-baja-california
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/quedo-instalado-formalmente-el-comite-de-ordenamiento-ecologico-local-participativo-de-ensenada-baja-california


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
a decidir el uso del suelo y las actividades productivas de las comunidades 
de este territorio. Durante su intervención, la titular de la Semarnat hizo un 
reconocimiento a todos los que participaron para la implementación de 
este instrumento que facilitará el cuidado del territorio. Agregó que en esta 
administración se han impulsado 161 ordenamientos, lo que reitera el 
compromiso del Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
procurar el desarrollo y la protección del medio ambiente.  
Destacó que para garantizar el bienestar de las presentes y futuras 
generaciones debemos ordenar nuestros espacios para resguardar los 
recursos naturales que nos dan vida, como el agua, el suelo, la flora, la fauna 
y el aire que respiramos, con base en las leyes y de la mano de la población. 
En representación de la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar 
Ávila, intervino la secretaria del Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable 
del Gobierno del Estado, Mónica Juliana Vega Aguirre, quien destacó la 
participación de la sociedad civil en este proceso en el que se busca que 
todas las voces sean escuchadas y se avance con justicia social. 
 
Informa GIS avances de la implementación del Plan de Acción 
en el Alto Golfo de California  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/informa-gis-avances-de-la-implementacion-del-
plan-de-accion-en-el-alto-golfo-de-california 
Se llevó a cabo este viernes en Mexicali la Segunda Sesión Ordinaria 2023 
del Grupo Intragubernamental sobre la Sustentabilidad en el Alto Golfo de 
California (GIS), y posteriormente las dependencias sostuvieron una reunión 
con el sector pesquero para informar sobre los avances de la 
implementación del Plan de Acción para prevenir la pesca y comercio ilegal 
de totoaba y proteger a la vaquita marina. Se destacó que gracias a los 
programas de recuperación y manejo de redes atrapadas y al sembrado de 
bloques de concreto, que coordina la Secretaría de Marina (Semar), se 
estima que la pesca ilegal en la Zona de Tolerancia Cero (Zo) se ha reducido 
en un 79%, por lo que se propone ampliar este proyecto 4 kilómetros en dos 
lados del citado polígono adyacentes a la línea de costa para que en octubre 
de este año se incorporen 216 cubos a los 193 existentes.  
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Semarnat y Baja California firman convenio para mejorar la 
calidad del aire  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-baja-california-firman-convenio-para-
mejorar-la-calidad-del-aire 
La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María 
Luisa Albores González, y la gobernadora del estado de Baja California, 
Marina del Pilar Ávila Olmeda, encabezaron este viernes la firma de 
Convenio de Coordinación para la Instrumentación del Programa de 
Gestión para Mejorar la Calidad del Aire (ProAire) de esa entidad. 
El objetivo del convenio establece las bases para generar estrategias que 
mejoren la calidad del aire en Baja California. El ProAire abarca un periodo 
de nueve años (2018-2027) y asentará medidas concretas para reducir las 
emisiones de contaminantes y promover un desarrollo sostenible en la 
región en beneficio de 3.79 millones de personas en la entidad. En el acto, la 
secretaria María Luisa Albores aseveró que es imperativo unir esfuerzos para 
hacer frente al problema de la contaminación atmosférica porque afecta la 
salud y el equilibrio ecológico. De ahí la importancia de programas como 
ProAire, que permiten acciones concretas y una respuesta integral para 
garantizar un futuro más sostenible y sano en el corto, mediano y largo plazo 
con el apoyo de la academia, la sociedad civil y el sector empresarial. 
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